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РЕДАКЦИЯ ПРЕДСТАВЛЯЕТ

Креативно Мыслить сегоДня – значит ДуМать о БуДуЩеМ

 военно-ПатриотичесКие оБъеДинения соревнуются

В конце декабря впервые в Нижнем 
Новгороде прошел региональный кре-
ативный образовательный форум «Об-
новляем мир». Участниками форума, 
организованного Университетом Лоба-
чевского, стали более 200 студентов 
нижегородских вузов и представителей 
креативных индустрий страны. Пло-
щадкой проведения был выбран Центр 
культуры «Рекорд». 

«Сегодня Университет Лобачевско-
го заявляет о том, что начинает реа-
лизовывать новое образовательное 
направление – подготовку професси-
ональных кадров для креативной ин-
дустрии. В университете представлены 
все основные направления подготовки, 
дисциплины как естественно-научного, 
так и гуманитарного профиля. И они 
дополняют друг друга. На этом стыке 
разных наук, разных знаний, разных 
подходов всегда рождается новое. 
Поэтому наше новое подразделение 
– Высшую школу искусств и дизайна 
– мы создаем именно на этой базе, 
на прочном фундаменте нашей более 
чем столетней истории. В программе 
«Приоритет 2030» мы реализуем про-
ект «Креативная личность». В центре 
внимания стоят вопросы: как оценить 
творческий потенциал человека, мож-
но ли его развить, как проявляется кре-
ативность у гуманитариев и естествен-
ников? Наши специалисты из самых 
разных областей – филологи, психоло-
ги, историки, социологи, математики, 
программисты, дизайнеры, специали-
сты в сфере менеджмента – реализуют 
ряд научно-образовательных проектов, 
направленных на поиск ответов. Об-
щими усилиями при поддержке наших 
партнеров мы надеемся на успех ново-

го начинания», – сообщила ректор Уни-
верситета Лобачевского Елена Загайно-
ва на церемонии открытия форума. 

К участникам в режиме видеосвя-
зи обратилась заместитель министра 
культуры Российской Федерации На-
дежда Преподобная. В приветствии она 
отметила, что развитие современного 
российского общества во многом за-
висит от молодых креативных людей: 
«Сейчас наше будущее – в ваших руках. 
Радует, что вы встретились, чтобы об-
судить такое интересное направление, 
как «креатив». Замечательно, что на эту 
площадку смогло приехать так много ин-
тересных людей, которые работают по 
самым разным творческим направлени-
ям, выбрав для себя столь увлекатель-
ную траекторию жизненного пути». 

На церемонии открытия присут-
ствовала первый заместитель пред-
седателя Законодательного Собрания 
региона Ольга Щетинина: «Сами ниже-
городцы и те, кто приезжает в Нижний 
Новгород, называют его городом сво-
бодного творчества. Мы  вкладываем 
ресурсы и создаем условия для того, 
чтобы люди приезжали сюда и твори-
ли. Именно те, кто мыслит креатив-
но, нестандартно, умеет, несмотря на 
препятствия, создавать что-то новое, 
и будут формировать будущее нашей 
страны. То, что  университеты развива-
ют совсем новые образовательные на-
правления, является ответом на боль-
шой запрос в обществе на креативных 
людей. Недаром креативность вошла в 
топ-10 компетенций, которыми должен 
обладать современный управленец». 

Ольга Щетинина пригласила участ-
ников форума подключиться к работе 
по созданию первого в Российской Фе-
дерации регионального закона о креа-
тивных индустриях. 

Организаторы форума «Обновляем 
мир» подготовили для участников рас-
ширенную образовательную програм-
му по четырем направлениям: «День 
дизайна 2050», «Креативные кластеры 
и общественные пространства», «Циф-
ровые технологии в искусстве», «Ин-
женеры будущего». 

Центральным событием программы 
стала панельная дискуссия, в число 
приглашенных гостей и экспертов ко-
торой вошли: живописец, магистр ис-
кусствоведения, председатель НРОО 
«Русское искусство», советник пред-
ставителя МИД региона по вопросам 
культуры Наталия Панкова, директор 
филиала ВГТРК ГТРК «Нижний Новго-

род» Назарий Зеленый, директор АНО 
«АСИРИС» Илья Лагутин, директор по 
развитию Национального центра про-
мышленного дизайна и инноваций 2050.
ЛАБ Елена Пантелеева, ректор ННГАСУ 
Дмитрий Щеголев, руководитель Инсти-
тута развития городской среды Нижего-
родской области Дарья Шорина. 

Участники дискуссии говорили о том, 
как в современном мире понять, что 
есть искусство, чем отличается креа-
тив от творчества, почему телевидение 
не уходит в прошлое, хотя многие об 
этом сейчас говорят. 

«Нижегородская область – креа-
тивный регион: и передовой, и амби-
циозный, стремящийся иметь лидер-
ские позиции во всех направлениях. И 
очень здорово, что формат креативно-
го образования в программе «Приори-
тет 2030» осуществляется  созданным 
подразделением – Высшей школой ис-
кусств и дизайна. Это подчеркивает го-
товность региона переходить на новый 
этап развития и с точки зрения обра-

зования, и с точки зрения инфраструк-
турного преобразования общественных 
пространств», – сказала министр обра-
зования, науки и молодежной политики 
Нижегородской области Ольга Петрова. 

Завершился форум награждением 
победителей хакатона «Твори: оце-
нивай и развивай» и культурной про-
граммой.

22 декабря минувшего года на базе 
Военного учебного центра (ВУЦ) Универ-
ситета Лобачевского прошел ежегодный 
областной финал смотра-конкурса во-
енно-патриотических объединений и клу-
бов. Организаторы – министерство об-
разования, науки и молодежной политики 
Нижегородской области и Нижегородский 
центр развития воспитания детей и моло-
дежи. Министр образования Нижегород-
ской области Ольга Петрова обратилась 
к участникам с приветственным словом. 
Она отметила важность патриотического 
воспитания школьников и поблагодарила 
ребят за активность. 

Участвовали школьники из Нижнего Нов-
города и Нижегородской области в двух 
возрастных категориях – 10–13 лет и 14–18 

лет. На финал собрались 13 команд, побе-
дивших в дивизионных этапах смотра-кон-
курса, среди них: «Витязь», средняя школа 
№1 им. М. Горького, Арзамас; «Застава», 
Мурзицкая средняя школа Сеченовского 
муниципального округа (МО); «Юнармеец», 
Арьевская средняя школа Уренского МО; 
«Спасатель», кадетская школа-интернат, 
Мулино, Володарский район и другие.

«Сейчас особенно важно заниматься па-
триотическим воспитанием подрастающего 
поколения. Наша Родина – Россия –  го-
сударство с великой историей, и каждый 
гражданин должен быть в ответе за ее бла-
гополучие и стабильность. В финале этого 
конкурса мы смотрим, как ведется военная 
подготовка в школах, подсказываем, что и 
как сделать лучше. Главная цель – подго-

товка молодежи к службе в вооруженных 
силах», – отметил генерал-лейтенант Ге-
оргий Гончаров. 

В программе финала: военно-историче-
ский квиз (викторина); конкурсы «Строевая 
подготовка», «Огневая подготовка»,  «Фи-
зическая подготовка»; стрельба из пнев-
матической винтовки; разборка и сборка 
автомата Калашникова, снаряжение ма-
газина автомата Калашникова патронами; 
рукопашный бой. 

По итогам финала смотра-конкурса 
команда «Ростки России», школа №81 
Сормовского района Нижнего Новгорода, 
направится на Всероссийский слет активи-
стов постов №1 в Волгограде. Команда-по-
бедитель в младшей группе «Пересвет», 
школа №179, Нижний Новгород, будет по-
ощрена путевками в лагерь «Лазурный» в 
Выксе. 

Всего в Нижегородской области заре-
гистрировано 216 военно-патриотических 
школьных объединений, занимаются в них 
около 5 тысяч школьников.

Пресс-служба ННГУ
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ЛЕНТА НОВОСТЕЙ ЛЕНТА НОВОСТЕЙ

* * *
Университет Лобачевского по итогам 

2022 года занял 36-е место в топе-100 
лучших университетов России рейтинга 
Forbes. В лонг-лист рейтинга вошли 635 
вузов. Все участники списка соответству-
ют трем обязательным условиям: нали-
чие российской аккредитации и, как след-
ствие, возможность выдавать дипломы 
государственного образца; численность 
контингента учащихся не менее 100 чело-
век; наличие программ бакалавриата или 
специалитета. В рейтинге не оценивались 
филиалы, религиозные и военные вузы, 
учебные заведения, обучающие только по 
постдипломным программам. 

По итогам 2022 года Университет Лоба-
чевского улучшил показатели, поднявшись 
на 14 позиций по сравнению с рейтингом 
2021 года. Такой рост стал возможным 
благодаря усилившимся позициям вуза по 
показателям «Качество образования» и 
«Востребованность выпускников». 

* * *
В канун 100-летия образования СССР 

на портале best-edu.ru опубликованы 
результаты исследования «Вузы пост-
советского пространства в глобальных 
предметных рейтингах». В этот раз 
предметные области определены меж-
дународным классификатором OECD, 
который включает 39 предметных на-
правлений. 

Результаты исследования положения 
вузов ранжированы по показателям 7 
предметных рейтингов и объединенной 
базы данных аккредитационных реше-
ний. Источником информации, исполь-
зуемой для исследования, стали от-
крытые данные наиболее популярных 
рейтингов, в которых присутствует раз-
деление по предметным областям. 

По итогам анализа Университет Ло-
бачевского входит в первую лигу по 
направлениям: Химические науки, Био-
логические науки, Электротехника, 
электронная техника, информационные 
технологии, Экономика и бизнес, Соци-
ологические науки, Прочие социальные 
науки.

* * *
21 декабря официальная делегация 

из Ирана посетила Университет Лоба-

чевского для рассмотрения возможности 
двустороннего научного сотрудничества 
в области энергетики, изучения клима-
та и атмосферы. Гостей приветствовали 
проректор по международной деятель-
ности Александр Бедный и проректор 
по научной работе Михаил Иванченко. 
Директор научно-исследовательского 
радиофизического института Алексей 
Шиндин и заместитель директора на-
учно-исследовательского радиофизиче-
ского института Михаил Гущин провели 
презентацию о научных исследованиях 
университета в этой сфере. Руководи-
тель иранской делегации д-р Таджмир 
Риахи, директор Центра по развитию и 
эксплуатации новых технологий атмос-
ферных вод при Министерстве энерге-
тики Ирана, высоко оценил результаты 
встречи, выступил с предложениями по 
активизации научно-исследовательского 
сотрудничества. Стороны договорились 
провести дальнейшие консультации и 
определить приоритетные тематики для 
двустороннего сотрудничества.

* * *
22 декабря проректор по инновациям 

Университета Лобачевского Михаил Ши-
ряев принял участие в собрании членов 
Ассоциации высших учебных заведений 
«Консорциум опорных вузов Государ-
ственной корпорации по атомной энер-
гии «Росатом»».  

С приветственным словом к участникам 
обратился ректор НИЯУ МИФИ Владимир 
Шевченко. На повестку дня общего собра-
ния вынесено несколько вопросов, требую-
щих обсуждения. Университет Лобачевско-
го – член Ассоциации со дня ее основания. 

«Мы вносим заметный вклад в подго-
товку кадров для атомной отрасли, про-

водим исследования в интересах наших 
партнеров из ГК «Росатом». Новый им-
пульс развитию наших отношений дало 
создание в университете Передовой ин-
женерной школы, для которой предпри-
ятия «Росатома» стали одними из ос-
новных заказчиков на инженеров новой 
формации», – отметил Михаил Ширяев. 

* * *
Новогодний концерт December to 

remember состоялся в Университете 
Лобачевского. Иностранные студенты 
представили творческие номера. Орга-
низацией концерта занимались ребя-
та из студенческого совета Института 
биологии и биомедицины (ИББМ) при 
участии сотрудников отдела поддержки 
иностранных студентов Управления по 
работе с иностранными студентами. 

«Выступая на сцене, иностранные 
студенты продемонстрировали всю кра-
соту и многообразие стран и культур. А 
яркие и зажигательные концертные но-
мера  студентов в очередной раз пока-
зали, что университет – наш общий дом, 
а студенческое сообщество большая и 
дружная семья», – отметил начальник 
отдела поддержки иностранных студен-
тов Управления по работе с иностран-
ными студентами Дмитрий Медведев.

* * *
Студенты кафедры журналистики 

ИФиЖ Университета Лобачевского ста-
ли победителями и лауреатами III меж-
дународного конкурса медиапроектов 
«Студенческая молодежь в современ-
ном мире», который проходил в Грод-
ненском государственном университете 
имени Янки Купалы. 

Лауреатами I степени в номинации 
«Социальный видеоролик» стали: Али-
на Орлова, Ван Синхао, Данила Карза-
нов, Татьяна Масляева, Элина Гойхман, 
Владимир Точинов с работой «Субли-
мируй это!». Лауреатами III степени в 
номинации «Интернет-проект» стали: А. 
Алексеева, С. Виноградова, Т. Колпако-
ва, С. Фабриций, Е. Сиротин, Т. Таюр-
ский с лонгридом «Дом Дружбы № 52». 

Руководителями студенческих кол-
лективов выступили доценты кафедры 

журналистики Наталья Автаева, Васи-
лиса Бейненсон, Ксения Болдина.

* * *
26 декабря в Нижнем Новгороде со-

стоялась традиционная новогодняя 
елка полномочного представителя 
Президента Российской Федерации 
в Приволжском федеральном округе 
Игоря Комарова. На праздник приеха-
ло около тысячи детей из 13 регионов 
Приволжья. Окружной праздник про-
шел в Нижегородской государственной 
академической филармонии им. М. Ро-
строповича. 

Студенты Университета Лобачев-
ского – представители студенческих 
педагогических отрядов подготовили и 
провели анимационную программу для 
детей: играли, делали аквагрим, прово-
дили мастер-классы по изготовлению 
снежинок. После представления выда-
вали сладкие подарки. По окончании  
юных гостей ожидало уникальное ново-
годнее шоу «Снежная королева». 

Управление по молодежной политике 
ННГУ высоко ценит доверие, которое 
оказывает аппарат полномочного пред-
ставителя Президента РФ в Приволж-
ском федеральном округе, вовлекая 
студентов вуза в проведение меропри-
ятий.

* * *
27 декабря на заседании президиума 

РИО было принято решение об утверж-
дении директора Института междуна-
родных отношений и мировой истории 
ННГУ им. Н.И. Лобачевского Михаила 
Рыхтика сопредседателем отделения 
Российского исторического общества 
(РИО) в Нижегородской области.  

Другим руководителем отделения 
президиум РИО утвердил генераль-

ного директора Нижегородского госу-
дарственного историко-архитектурного 
музея-заповедника (НГИАМЗ) Юрия Фи-
липпова. 

«При создании нижегородского отде-
ления базой для него стал Университет 
Лобачевского. Переоценка роли истори-
ческого образования привела к необхо-
димости объединить все вузовское сооб-
щество Нижнего Новгорода и региона на 
нашей площадке, чтобы координировать 
усилия по подготовке историков в новых 
условиях», – отметил Михаил Рыхтик. 

Отделение РИО в Нижегородской об-
ласти было создано в 2016 году. В состав 
Совета отделения входят представители 
научного сообщества, сферы образова-
ния и культуры. С момента основания 
пост руководителя нижегородского от-
деления РИО занимал депутат Государ-
ственной думы РФ, председатель прав-
ления фонда «Русский мир» Вячеслав 
Никонов.

* * *
Иностранные студенты Университета 

Лобачевского приняли участие в «Рож-
дественских встречах» в гимназии №184 
Нижнего Новгорода. 

Студенты получили возможность по-
знакомиться с традициями празднования 
Нового года в России, рассказать гимна-
зистам о  встрече Нового года в своих 
странах. 

Веселые конкурсы, хоровод и чаепи-
тие в лучших традициях российского 
гостеприимства сделали поездку в гим-
назию настоящим праздником. Как от-
метили иностранные обучающиеся, им 
очень понравились атмосфера праздни-
ка, искреннее гостеприимство, царившие 
в гимназии. 

По окончании встречи организаторы и 
гости выразили желание   проводить со-
вместные мероприятия. 

* * *
Директор Института информационных 

технологий, математики и механики Уни-
верситета Лобачевского Николай Золо-
тых прочитал лекции по машинному об-
учению на ML-интенсиве. 

ML-интенсив – это уникальная практи-

ко-ориентированная программа мульти-
стажировки от ИТ-кампуса НЕЙМАРК. 
Эксперты из компаний YADRO, «Сбер», 
LAD, Huawei, IntelliVision, Globus, МТС, 
Deelvin, Wemake, «Росатом» вместе 
с преподавателями ННГУ, ВШЭ, НГТУ 
анализируют практические примеры ис-
пользования машинного обучения. 

На интенсив было подано более 300 
заявок, из которых отобрали 150. Сту-
денты принимают участие в работе 
интенсива очно и онлайн. Благодаря 
этому интенсиву самые успешные сту-
денты смогут получить оффер (продукт, 
услуга) от ИТ-компаний.

* * *
«Рождественский АБИтур» начали 

представители Университета Лобачев-
ского в школах Нижнего Новгорода. 
Первая встреча состоялась в школе 
№186 18 января. Участвовали учащие-
ся 8-х и 9-х классов. 

Проект «Рождественский АБИтур» 
продлится до 31 января. Он направлен 
на привлечение талантливых учащихся 
общеобразовательных организаций к 
проектам университета. Встречу прове-
ли в формате интеллектуальной игры, 
цель которой познакомить участников 
с народными русскими праздниками и 
традициями. 

Запланированы встречи представите-
лей факультетов и институтов с выпуск-
никами школ и их родителями по вопро-
сам приемной кампании 2023 года.

Пресс-служба ННГУ
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 заКлючили новые соглашения 

участвовали в ПреДПриниМательсКой точКе КиПения 

на МеЖДунароДной КонФеренции в инДии
20 декабря прошлого года на открытии 

регионального образовательного форума 
«Открываем мир» Университет Лобачев-
ского заключил соглашения о сотрудниче-
стве с арт-кластером «Таврида», автоном-
ными некоммерческими организациями 
(АНО) «Центр 800» и «АСИРИС». Все три 
соглашения направлены на развитие в Ни-
жегородской области сферы креативных 
индустрий. На церемонии передачи под-
писанных ранее документов присутство-
вали ректор Университета Лобачевского 
Елена Загайнова, руководитель службы 
грантового сопровождения арт-кластера 
«Таврида» Оксана Никифорова, директор 
АНО «Центр 800» Софья Юдина и дирек-
тор АНО «АСИРИС» Илья Лагутин. 

«Каждое соглашение имеет свою изюмин-
ку. Сотрудничество университета с арт-
кластером «Таврида» позволит нашим 
студентам реализовать свой потенциал 
в креативных индустриях и стать частью 
масштабного федерального проекта. Со-
глашения с «Центром 800» и АНО «АСИ-
РИС» будут способствовать осущест-
влению совместных проектов, а нашим 
студентам – помогут творить. Университет 
взял курс на тесное взаимодействие с ра-
ботодателями, их потребностями. Партне-
ры получат специалистов, выпускников 

нового подразделения – Высшая школа 
искусств и дизайна. Мы готовы создавать 
проекты для города, региона совместно с 
крупными федеральными центрами», – под-
черкнула ректор Университета Лобачевско-
го Елена Загайнова. 

Ранее было подписано соглашение 
о взаимовыгодном сотрудничестве 
между Университетом Лобачевского и 
Национальным центром промышлен-
ного дизайна и инноваций 2050.ЛАБ 
(Москва).

18–24 декабря прошлого года в Ин-
дии состоялась конференция Между-
народного союза материаловедческих 
сообществ. Университет Лобачевского 
представляли заведующий лаборато-
рией мемристорной наноэлектрони-
ки научно-образовательного центра 
«Физика твердотельных нанострук-
тур» (НОЦ ФТНС) Алексей Михайлов и 
старший научный сотрудник лаборато-
рии интеллектуальных нейроморфных 
систем НОЦ ФТНС Сергей Щаников.

Очередное мероприятие в длинной 
серии конференций IUMRS принял 
кампус Индийского технологического 
университета в Джодпуре, построен-
ный в 2017 г. Сам институт был осно-
ван в 2008 г. и представляет группу 
активных индийских университетов 
нового типа, призванных обеспечить 
элитное инженерное образование на 
базе передовых научных исследова-
ний и ускоренное развитие технологий 
в Индии. 

Большое количество участников 
конференции (более 700 человек) 
распределились с докладами по 18 
тематическим секциям, посвященным 
различным материалам, устройствам 
и их функциональным применениям в 
разных областях науки и техники. 

В доклады, представленные А. Ми-
хайловым и С. Щаниковым, вошли 
результаты междисциплинарных про-
ектов Университета Лобачевского, вы-
полняемых в молодежной лаборато-
рии мемристорной наноэлектроники, 
созданной в 2022 году по  государ-
ственному заданию Минобрнауки, в 

лаборатории стохастических мульти-
стабильных систем университета по 
мегагранту под руководством профес-
сора Университета Палермо (Италия) 
Бернардо Спаньоло и научной про-
граммы Национального центра физики 
и математики. 

Отдельное внимание уделялось об-
суждению планов и результатов со-
вместных научных проектов. Среди 
них – текущий проект БРИКС «Иссле-
дование и разработка наноматериалов 
на основе оксида галлия с контроли-
руемым дефектно-примесным соста-

вом для применений в перспективных 
электронных устройствах» (руководи-
тель со стороны ННГУ – в.н.с. НИФТИ 
Давид Тетельбаум) и заявки на новые 
проекты, которые планируется подать 
в рамках ближайшего российско-ин-
дийского конкурса совместно с IIT 
Ropar и IIT Indore. 

Делегация Университета Лобачев-
ского посетила Университет Дели 
– классический столичный универси-
тет. Совместно с коллективом вуза в 
этом году был успешно выполнен еще 
один проект – «Дизайн и оптимиза-
ция биосовместимых оптических на-
ноструктур для биомедицинских при-
менений», руководителем которого 
со стороны нашего университета стал 
доцент кафедры теоретической физи-
ки Антон Конаков. 

Следует отметить большой интерес 
индийских ученых к представленным 
научным направлениям Университета 
Лобачевского, что свидетельствует о 
полном их соответствии мировой на-
учной повестке и больших перспекти-
вах новых проектов. На основе таких 
проектов можно строить и совмест-
ные образовательные программы, в 
том числе магистерскую программу 
по биомедицине и программы двой-
ных ученых степеней, которые актив-
но обсуждались с коллегами в Дели и 
Джодпуре.

Пресс-служба ННГУ

Более 1080 студентов различных на-
правлений подготовки приняли участие 
в 34 мероприятиях Предприниматель-
ской точки кипения, открывшейся в сен-
тябре 2022 года на базе действующей 
Точки кипения Университета Лобачев-
ского (Ульянова, 10б). 

В течение трех с половиной меся-
цев каждую неделю проходили лекции, 
тренинги по развитию «мягких» компе-

тенций, встречи с предпринимателями и 
партнерами. 

«Основная задача Предприниматель-
ской точки кипения – создание молодеж-
ного сообщества из числа студентов, 
интересующихся наукой, технологиями 
и технологическим предприниматель-
ством. Мы стараемся проводить меро-
приятия, ориентированные на разные 
студенческие аудитории», – отметила 

лидер Точки кипения Университета 
Лобачевского, доцент Института эко-
номики и предпринимательства Ольга 
Чепьюк. 

«Прежде всего, для университетской 
точки кипения трансформация в пред-
принимательскую – это шаг вперед для 
реализации национальной технологи-
ческой инициативы РФ. Мероприятия и 
проекты, реализованные по программе 
ПТК, более «взрослые», приближенные 
к современным реалиям», – сказала 
программный директор Точки кипения, 
преподаватель ИМОМИ Мария Демина. 

В 2022 году в Предпринимательской 
точке кипения прошли 10 мероприя-
тий для развития компетенций техно-
логических команд. Особенной попу-
лярностью пользовались тренинги на 
развитие финансовой грамотности и 
командообразование, которые прово-
дили преподаватели Института эконо-
мики и предпринимательства. 

Программа развития «Предпринима-
тельской точки кипения» реализуется 
по федеральному проекту «Платфор-
ма университетского технологического 
предпринимательства» государствен-
ной программы Российской Федерации 
«Научно-технологическое развитие 
Российской Федерации».

Пресс-служба ННГУ
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завершилась олиМПиаДа шКольниКов 

В Университете Лобачевского под-
вели итоги первой региональной 
олимпиады школьников «Олимп СУНЦ 
Лобачевский». Организаторы интел-
лектуального соревнования – специа-
лизированный учебный научный центр 
(СУНЦ) университета и региональный 
центр развития талантов «Вега». По-
бедителей и призеров, участников 
олимпиады награждала ректор Уни-
верситета Лобачевского Елена Загай-
нова. 

«Приветствую вас на торжественной 
церемонии! Надеюсь, что вам было 
комфортно во время олимпиады, что 
вам по силам были задания и вы смог-
ли сами себя проверить. И, конечно, 
мы  ждем вас в Университете Лобачев-
ского. В вашей жизни будет еще мно-
го побед, будут и поражения, которые 
надо учиться преодолевать. Надеюсь, 
вы поступите и успешно окончите вуз,   
аспирантуру, защитите кандидатскую 
диссертацию. Но самые первые побе-
ды запоминаются больше всех осталь-
ных. Я вас поздравляю! Дерзайте и 
побеждайте!» – обратилась к школьни-
кам Елена Загайнова. 

На участие в олимпиаде было по-
дано 546 заявок от школьников 9–11 
классов из Нижнего Новгорода и рай-
онов области. Соревнования прохо-
дили в два этапа. Во второй (очный) 
тур прошли 135 человек. В программе 
олимпиады четыре направления: фи-
зика, математика, химия и биология. 
По каждому направлению и в каждой 
параллели выбрали одного победите-
ля и двух призеров. 

«Центр «Вега» – региональный ко-
ординатор всех основных олимпиад вы-
сокого уровня в регионе. Направления, 
по которым проводилась региональная 
олимпиада школьников, – это четыре из 
шести направлений образовательного цен-
тра «Сириус», по модели которого работает 
«Вега». Задания непростые, но можно ска-
зать, что первая олимпиада прошла успеш-
но, и в следующем году мы планируем 
продолжать сотрудничество и, возможно, 
расширять географию участия и направле-
ния», – отметила заместитель директора 
регионального центра развития талантов 
«Вега» Светлана Фролова (на фото). 

Победители и призеры олимпиады 
получают дополнительные 4 и 2 балла 
соответственно при поступлении в наш 
университет на соответствующие на-
правления. Кроме того, по одному бал-
лу получают все участники интеллекту-
альной битвы. Как рассказал один из 
победителей – ученик 10 «А» класса 
лицея №36 Нижнего Новгорода Сер-
гей Артамонов, задания на олимпиаде 
были сложные, но он с ними справил-
ся. В планах у Сергея – поступление 
в Высшую школу общей и прикладной 
физики. 

Дополнительные баллы получают и 
те, кто собирается поступать в СУНЦ. 
Победители – 3 балла, призеры – 2 
балла. 

«Региональная олимпиада – это хо-
рошая возможность для школьников 
узнать о нашем специализированном 
учебном научном центре и об Универ-
ситете Лобачевского, проявить свои 
интеллектуальные способности. За-
дания на олимпиаде были очень слож-
ные. И те, кто победил, – подготовлен-
ные дети. Это наша первая олимпиада, 
планируем, что станет ежегодной, по-
скольку для учащихся это первый шаг 
на пути к серьезному образованию. Мы 
и название выбрали символическое – 
«Олимп». Это шаг на олимп науки», – 
отметила директор СУНЦ Университе-
та Лобачевского Екатерина Сугакова. 

Пресс-служба ННГУ

 вышли в Финал регионального этаПа «лиги леКторов»

Сотрудники Университета Лобачевско-
го вышли в финал регионального этапа 
Всероссийского конкурса «Лига лекторов» 
Российского общества «Знание». Очные 
чтения лекций проходили с 14 ноября по 
10 декабря в 76 городах России. По всей 
стране выступили почти полторы тысячи 
просветителей, которые прочитали лекции 
членам региональных экспертных советов. 

Жюри оценивало участников по трем 
критериям: уникальность тем лекций, фор-
мат подачи материала, общая культура 
лектора. 

В следующий онлайн-этап прошли 800 
участников. Среди них представители Уни-
верситета Лобачевского: декан физическо-
го факультета Александр Малышев, доцент 
кафедры аналитической и медицинской 
химии химфака Евгений Буланов, аспирант 
химического факультета Екатерина Качало-
ва, начальник отдела патриотического вос-
питания студентов Алена Гришина. 

Впереди финалистов ждет онлайн-этап 
конкурса. Дистанционные выступления 
пройдут на платформе Российского обще-
ства «Знание» перед открытой аудиторией 
слушателей и будут оцениваться эксперт-
ным советом. 

«Лига лекторов» – масштабный конкурс 
для просветителей,  когда любой желаю-
щий может попробовать свои силы в каче-
стве лектора, усовершенствовать навыки 

публичных выступлений и найти свою ау-
диторию.  

Пресс-служба ННГУ

 завершился хаКатон «твори: оценивай и развивай!» 
Социально-психологический хакатон 

(совместное решение проблем) «Твори: 
оценивай и развивай!» завершился в Уни-
верситете Лобачевского. На протяжении 
нескольких дней участники работали в 
мастер-классах ведущих тренеров по кре-
ативности, психодиагностике, занимались 
разработкой тренингов. Мероприятие со-
стоялось по Программе «Приоритет 2030» 
Министерства науки и высшего образова-
ния Российской Федерации, стратегическо-
го проекта «Креативная личность». Органи-
затор – Университет Лобачевского. 

Доцент кафедры психологии управле-
ния Университета Лобачевского Мария 
Прохорова выступила с рассказом об ис-
следовании на тему «Отношение студенче-
ской молодежи к науке и научной деятель-
ности», которое проводится совместно с 
Институтом психологии РАН при научном 

консультировании заведующего лаборатори-
ей социальной и экономической психологии, 
доктора психологических наук, проф. РАН 
Тимофея Нестика. 

Всего участие в хакатоне приняли 120 
человек: студенты факультета социаль-
ных наук (ФСН), Арзамасского филиала, 
Института экономики и предприниматель-
ства (ИЭП) Университета Лобачевского и 
ННГАСУ. Работали 12 модераторов и 10 экс-
пертов в 2-х номинациях: «Оценка креатив-
ности» и «Развитие креативности». Первая 
номинация предполагает разработку мето-
дического инструментария для оценки лич-
ностной и групповой креативности, вторая 
– разработку программ развития личностной 
и групповой креативности. 

В номинации «Оценка креативности» пер-
вое место завоевала группа ИЭП в составе: 
Елена Ангелова, Никита Долин, Михаил При-

казнов и Марина Шалагина за приложение 
по оценке креативности Network Fantasy 
Chronicles. 

Второе место присуждено за методику 
оценки индивидуальной невербальной кре-
ативности «Нетипичные предметы» науч-
ной группе ННГАСУ: Анна Лебедева, Софья 
Сидорова, Диана Сороченко, Елизавета 
Цыганова, Маргарита Шарова; третье ме-
сто получил проект «Созидатель» группы в 
составе: Данил Тиханов, Никита Баширов, 
Ариадна Кадышева, Александра Кузьмина, 
Александра Лопухова, Алтнбек Сатканов, 
Мария Носкова, Кристина Федонина. 

В номинации «Развитие креативности» 
победителями стали: первое место полу-
чил проект «Развитие креативности по-
средством работы с элементами китайских 
иероглифов как идеографических знаков», 
который выполнили Максим Луппов, Анна 
Лисина, Валерия Дуркина; второе место – 
проект «Креативность в разрешении кон-
фликтных ситуаций». Его выполнили Да-
рья Думникова, Андрей Иваньков, Мария 
Калишанина, Мария Конюхова, Валерия 
Коренькова, Кирилл Мишин; третье место 
– проект «NERV: инновационное развитие 
креативности» Арины Ладыгиной, Алины 
Дикушниковой, Юлии Журенко, Карины Зу-
евой, Ирины Ледневой, Полины Чекалиной. 

Авторы лучших методик смогут продол-
жить их доработку под научным руковод-
ством ведущих ученых в профильных ла-
бораториях факультета социальных наук 
Университета Лобачевского.
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р.г. стронгин возглавил раБочую груППу эКоноМисты оБсуДили совреМенные ПроБлеМы 

Президент Нижегородского государ-
ственного университета им. Н.И. Лоба-
чевского Роман Григорьевич Стронгин 
возглавил объединенную рабочую группу 
Российского Союза ректоров (РСР), Рос-
сийской академии наук (РАН) и Россий-
ской академии образования (РАО) по раз-
витию рейтингов семейства «Три миссии 
университета». 

Согласно постановлению, составлен-
ному по итогам совместного заседания 
Совета и Президиума РАН, соруководи-
телями назначены ректор Российского 
нового университета Владимир Зернов и 
вице-президент РАН, научный руководи-
тель Федерального исследовательского 
центра проблем химической физики и ме-

дицинской химии РАН Сергей Алдошин. Ра-
бочая группа выработает рекомендации по 
использованию рейтинга и будет развивать 
методику и контролировать рейтинговые 
процедуры. 

В постановлении говорится, что Союз 
ректоров и Академия наук считают успеш-
ным опыт создания отраслевых и предмет-
ных рейтингов «Три миссии университета» и 
рекомендуют вузам использовать их резуль-
таты в своей управленческой деятельности. 
Университетам постановлено «активизи-
ровать участие во всех этапах подготовки 
седьмого выпуска международного рейтин-
га вузов «Три миссии университета»». 

РСР и РАН обратились с просьбой к Ми-
нистерству науки и высшего образования 

России использовать рейтинг как один из 
инструментов оценки эффективности ву-
зов, а Рособрнадзору – для контрольных 
процедур.

 Договорились о сотруДничестве с МузееМ-заПовеДниКоМ 
Университет Лобачевского подписал до-

говор о сотрудничестве с Нижегородским 
государственным историко-архитектур-
ным музеем-заповедником (НГИАМЗ). Вуз 
и музей-заповедник планируют проведе-
ние совместных исследований, музейных 
мероприятий и выставок, организацию 
научно-исследовательских конференций, 
семинаров, экспедиций и тематических 
мастер-классов. 

«У нас всегда были общие темы для 
сотрудничества. Во-первых, университет 
является неотъемлемой частью истории 
Нижнего Новгорода. Во-вторых, наши 
ученые-краеведы – партнеры музея по 
краеведческой работе, по научным иссле-
дованиям. В-третьих, артефакты, которые 
в результате раскопок находят археологи 
и которые поступают затем в музей, про-
ходят через руки наших специалистов по 
реставрации металла. Но в современной 

истории Университета Лобачевского, Му-
зея ННГУ и НГИАМЗ – это действительно 
первый договор, благодаря которому наше 
сотрудничество выходит на новый каче-
ственный уровень. Такое партнерство при-
обретает особое значение в свете открытия 
в университете Высшей школы искусств и 
дизайна. Сегодня, когда мы уделяем боль-
шое внимание воспитанию креативной лич-
ности, наше сотрудничество – это огромный 
простор для творческой реализации. Му-
зей-заповедник может стать замечательной 
базой для студенческих практик по археоло-
гии, музееведению, выставочному делу. И, 
конечно, там ждут наших студентов не толь-
ко в качестве практикантов, но и как буду-
щих сотрудников», – отметила ректор Уни-
верситета Лобачевского Елена Загайнова. 

Как рассказал генеральный директор 
НГИАМЗ Юрий Филиппов, совместная ра-
бота с университетом – это прямой путь к 

привлечению молодых умов к сохране-
нию и развитию нижегородской культуры: 
«Уверен, нам удастся наладить много-
уровневое взаимодействие для подготов-
ки специалистов высшей квалификации в 
области музейного дела, истории, архео-
логии и искусствоведения, которые после 
окончания университета придут работать 
в наш музей». 

Начиная с весеннего семестра универ-
ситет будет направлять в НГИАМЗ студен-
тов Института международных отношений 
и мировой истории (ИМОМИ), обучающих-
ся по направлению подготовки «История», 
для прохождения учебной практики. Кроме 
того, знакомиться с богатыми фондами му-
зея в ходе учебно-ознакомительной прак-
тики смогут будущие бакалавры, которые 
поступят на открывающееся в 2023 году 
направление «Культурология». Что каса-
ется Высшей школы искусств и дизайна 
(ВШИД), то в следующем учебном году 
планируется набор на магистерскую про-
грамму «Менеджмент культуры и музеев» 
в открывающемся отделении «Музей и 
креативные кластеры». 

По словам директора Музея ННГУ Ната-
льи Кузнецовой, в 2023 году запланирована 
совместная с Нижегородским музеем-запо-
ведником выставка по керамике. 

«У нас большой простор для сотрудни-
чества в освещении археологических, эт-
нографических и краеведческих коллекций. 
Музей-заповедник – это огромное хранили-
ще памятников древности, но вот как пред-
ставить эти коллекции, рассказать об их 
истории, организовать и провести мастер-
класс, то есть расширить коммуникативные 
возможности музейных предметов, – это 
уже тема для совместной деятельности 
специалистов ИМОМИ, ВШИД и Музея 
ННГУ. Сотрудничество в данном случае 
пойдет на пользу», – подчеркнула Наталья 
Кузнецова.

Пресс-служба ННГУ

27 декабря в Институте экономики и 
предпринимательства (ИЭП) Универси-
тета Лобачевского работал семинар «Со-
временные проблемы внутреннего аудита: 
прикладной аспект».  Организаторы – ка-
федра бухгалтерского учета ИЭП  и Ассо-
циация «Институт внутренних аудиторов», 
ведущим корпоративным членом которой 
выступает корпорация «Росатом». 

«Проводимый форум очень важен в 
плане содействия трудоустройству наших 
выпускников, популяризации профессий 
аудиторов, внутренних контролеров, ре-
визоров, других бухгалтерских профессий, 
по которым готовит студентов кафедра 
бухгалтерского учета ИЭП Университета 

Лобачевского. Не сомневаюсь, что сегод-
няшний обмен передовым опытом, про-
фессиональными знаниями, изучение «про-
рывных» управленческих технологий будут 
полезны всем участникам. Для нас, людей 
науки, форум даст новый импульс в разра-
ботке эффективных инструментов управле-
ния хозяйствующим субъектом», – сказал 
заведующий кафедрой бухгалтерского уче-
та Игорь Мизиковский (на фото). 

Модератором семинара выступил дирек-
тор по внутреннему контролю и аудиту – на-
чальник службы АО АСЭ, координатор ре-
гионального центра Института внутренних 
аудиторов, выпускник Университета Лоба-
чевского Андрей Додонов. 

«Сегодняшнее мероприятие – площадка 
для обмена опытом и научными знаниями. 
Аудитор – доверенный помощник и вну-
тренний консультант по всем существен-
ным аспектам деятельности организации. 
Очень важно вовлечь студенческое сооб-
щество вузов страны в эту деятельность, 
ведь они придут на смену старшему поко-
лению. 

Для того чтобы уровень компетенций 
студентов соответствовал предъявляе-
мым к ним требованиям со стороны ра-
ботодателей, необходимо активное вза-
имодействие теоретиков и практиков для 
разработки учебного плана, соответствую-
щего текущим потребностям бизнеса. Уве-
рен, что проведение совместных семина-
ров станет хорошей традицией», – сказал 
Андрей Додонов. 

Программа семинара включала ряд до-
кладов на актуальные темы. 

«Такие встречи полезны для того, чтобы 
специалисты, которые подрастают в сте-
нах вузов, смогли увидеть реальную рабо-
ту и сделать профессиональный выбор», 
– отметил руководитель Службы внутрен-
него контроля и аудита АО «РУСАТОМ 
ОВЕРСИЗ» Дмитрий Сухарев.

БуДуЩие социологи учатся раБотать с незрячиМи

Специалисты тифлоинформационного 
отделения ресурсного центра управления 
организации учебного процесса Универси-
тета Лобачевского провели занятия для сту-
дентов, обучающихся по специальностям 
«Социальная работа» и «Управление пер-
соналом» на факультете социальных наук. 

Основная тема занятий – особенности ра-
боты с инвалидами по зрению. Встречи при-
урочены к празднованию Международного 
дня инвалидов в декабре. Цель этих заня-
тий – формирование у будущих специали-
стов социальной сферы адекватного отно-
шения к незрячим и слабовидящим людям и 
понимания их проблем и возможностей. 

«При проведении таких занятий мы всег-
да ориентируемся на профессиональные 
интересы студентов. На занятии для буду-
щих специалистов по социальной работе 
мы больше внимания уделили социально-
бытовым вопросам и необходимости своев-
ременной организации реабилитационной 
работы, а для специалистов по управлению 

персоналом – возможностям и ограничениям 
в профессиональной реализации инвалидов 
по зрению. Мы надеемся, что, если студентам 
в дальнейшем придется столкнуться с незря-
чим или слабовидящим человеком, они смо-
гут подойти к взаимодействию с ним более 

осознанно и при необходимости грамотно 
оказать ему поддержку», – прокомментиро-
вала руководитель тифлоинформационного 
отделения Университета Лобачевского Ма-
рина Рощина.

Пресс-служба ННГУ
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Полина Толкачева

Первая заЩита МагистерсКой Диссертации 

оБ изМенениях КлиМата рассКаЖет наш МультФильМ

Первая защита магистерской диссерта-
ции по программе «ВКР как стартап» со-
стоялась в Университете Лобачевского. 
Автор – выпускник магистерской програм-
мы «Прикладная информатика» Инсти-
тута экономики и предпринимательства, 
участник студенческого научного кружка 
СНК «Искусственный интеллект» Денис 
Умников. Диссертация была отмечена го-
сударственной аттестационной комиссией. 
В ней совмещены как техническая сторо-

на разработки, так и освещение способов  
коммерциализации. В немалой степени, по 
словам самого автора, этому способство-
вало его участие в акселерационной про-
грамме «Импульс», которая в университете 
прошла в октябре–ноябре 2022 года. По 
словам научного руководителя доцента Ин-
ститута экономики и предпринимательства 
Андрея Сочкова, работа получилась успеш-
ной благодаря прикладной ориентации раз-
работки – вопросы технической реализации 

инновационной идеи были согласованы с 
перспективой ее коммерциализации. 

Напомним, акселерационная програм-
ма «Импульс» была реализована в ННГУ 
в рамках федерального проекта «Плат-
форма университетского технологического 
предпринимательства» государственной 
программы Российской Федерации «Науч-
но-технологическое развитие Российской 
Федерации». 

«Программа «ВКР как стартап» – фор-
ма подготовки и защиты выпускной ква-
лификационной работы, которая пред-
ставляет собой настоящий бизнес-проект. 
Она нацеливает выпускников на созда-
ние собственного наукоемкого бизнеса. 
Специалисты Центра развития предпри-
нимательства и Центра инновационного 
развития Университета Лобачевского про-
делали хорошую, результативную работу, 
благодаря чему процесс подготовки таких 
ВКР станет обычной практикой. Центр 
инновационного развития (ЦИР) универ-
ситета стал площадкой для прохождения 
преддипломных и дипломных практик для 
студентов. Удачное сочетание актуальных 
научных разработок и практик наставниче-
ства открывают новые возможности для 
проведения исследований, направленных 
на создание наукоемких стартапов в тес-
ном взаимодействии с промышленностью 
и бизнесом», – отметил проректор по ин-
новациям Университета Лобачевского Ми-
хаил Ширяев.

Центр компетенций по углеродному регули-
рованию Университета Лобачевского создал 
анимационный фильм, посвященный про-
блемам глобального изменения климата. В 
доступной форме рассказывается о причинах 
подобных изменений, почему опасные при-
родные явления происходят все чаще и увели-
чиваются в силе. 

Мультфильм создан в рамках проекта 
«Комфортная окружающая среда» программы 
стратегического академического лидерства 
«Приоритет 2030». Специалисты Центра пла-
нируют демонстрировать мультфильм в шко-
лах и проводить  уроки. 

«Для нас очень важно расширять сеть сто-
ронников и неравнодушных людей, которые 
вместе с нами будут вести просветительскую 
деятельность по теме глобального изменения 
климата, например делать такие мультфиль-
мы, заниматься наукой и образованием. Это 
в первую очередь нужно для молодежи, по-
скольку через 50 лет будут жить они и их дети. 
Приглашаем неравнодушных студентов при-
соединиться к нам», – отметил руководитель 
Центра компетенций по углеродному регули-
рованию Университета Лобачевского Влади-
мир Ювонин. 

Мультфильм будет размещен на сайте Цен-
тра компетенций по углеродному регулирова-

нию. На этом ресурсе можно будет найти всю 
необходимую информацию. 

Как сообщалось ранее, специалисты Центра 
компетенций по углеродному регулированию 
Университета Лобачевского создали кальку-
лятор, с помощью которого можно рассчитать 
углеродный след. В первую очередь разработ-
ка предназначена для школьников и студентов. 

Напомним, Центр компетенций по углерод-
ному регулированию Университета Лобачев-
ского создан в 2022 году. Это площадка для 
объединения ведущих экспертов: преподава-
телей, ученых  и молодежи. Центр призван по-
мочь российской промышленности выполнить 
новые требования законодательства, которые 
касаются выбросов парниковых газов.
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Ольга Маркина Наталья Порошенкова
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Илья Фролов

ПроеКт «циФровые КаФеДры» 

День российсКой Печати

В Институте филологии и журналисти-
ки Университета Лобачевского состоялась 
торжественная встреча, посвященная Дню 
российской печати. На праздник пригласи-
ли выпускников кафедры журналистики, 
которые успешно реализовали себя в про-
фессии. С приветственными словами к 
гостям и студентам обратились директор 
ИФиЖ ННГУ Лариса Жуковская, председа-
тель Союза журналистов Нижегородской 
области Ольга Носкова, заведующая кафе-
дрой журналистики Ольга Савинова. 

Выпускники рассказали студентам о том, 
как найти хорошую работу, добиться успеха 
в любимом деле и избежать профессио-
нального выгорания. В числе гостей были 
корреспондент ГТРК «Нижний Новгород» 
Вера Логунова, начальник управления ин-
формационной политики администрации 
Кстовского муниципального округа Павел 
Дедиченко, заместитель руководителя ком-
пании «Узорочье» Наталия Таева и другие. 

К студентам обратился руководитель 
пресс-службы правительства Нижегород-
ской области Вадим Цыганов. Он подчер-
кнул, что в современных условиях нельзя 
недооценивать роль печатных СМИ: «Мы 
постоянно сталкиваемся с дефицитом ка-
дров. Каждый год кафедра журналистики 
выпускает новых специалистов, а до про-
фильных работодателей они не доходят. 
Сейчас многие считают, что пресса умира-
ет, отходит на второй план, что все вопросы 
можно решить через соцсети. Это не так. 
Сегодня в Нижегородской области работа-
ет больше 100 газет. Молодые специалисты 
должны понимать, что не вся целевая ауди-
тория сидит в социальных сетях или на сай-
тах. Огромное количество людей доверяет 
печатному слову». 

Ольга Носкова от имени Союза журна-
листов России вручила Ольге Савиновой 
почетный знак «За заслуги перед профес-
сиональным сообществом».

Курс по виртуальной и дополненной ре-
альности по проекту «Цифровые кафедры» 
проходит в Университете Лобачевского. 

Участники посетили очное занятие по ос-
новам виртуальной реальности, где педагог 
Александр Щелоков познакомил слушате-
лей с ассортиментом девайсов в сфере VR. 
Студенты смогли погрузится в виртуальную 
реальность в качестве пользователей, что-
бы в будущем понимать, как нужно разраба-
тывать интересные VR-проекты. 

«На занятии испытали разные VR-системы, 
о которых до этого на лекциях рассказы-
вал преподаватель. Практика получилась 
очень веселой и полезной. С нетерпением 
ждем следующего занятия и создания VR-
лаборатории на базе Института ИТММ», – 
поделился впечатлениями слушатель курса 
«Технологии цифровой трансформации» 
Дмитрий Мамонов.
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СТУДЕНЧЕСКАЯ ЖИЗНЬ СТУДЕНЧЕСКАЯ ЖИЗНЬ

Мониторинг Качества воДы 

 веБ-Карта ниЖегороДсКой ярМарКи 1896 гоДа

совМестные исслеДования стуДентов

Ученые лаборатории гидрологии и эко-
логии водохранилищ Университета Лоба-
чевского совместно с Институтом океа-
нологии им. П.П. Ширшова РАН (Москва) 
и Морского гидрофизического института 
РАН (Севастополь) разработали эффек-
тивный алгоритм атмосферной коррек-
ции спутниковых снимков водоемов для 
дистанционного метода оценки качества 
воды. 

По снимкам со спутников можно оце-
нить содержание примесей, хлорофил-
ла или минеральных частиц в водоемах, 
однако яркость водной поверхности на 

снимках из космоса сильно искажается ат-
мосферным аэрозолем из-за поглощения и 
рассеяния света. 

Избавиться от помех позволяет атмос-
ферная коррекция снимков, однако суще-
ствующие методы плохо работают на сним-
ках пресноводных водоемов и прибрежных 
районов морей, где определить яркость 
воды по спутниковому снимку мешают при-
меси в верхнем водном слое, например во-
доросли. За рубежом эту проблему обходят 
за счет информации об атмосфере с изме-
рительных постов крупной мониторинговой 
сети. В России нет такой возможности. 

Нижегородские ученые предложили ал-
горитм атмосферной коррекции с фикси-
рованными над водоемом аэрозольными 
параметрами, которые определяются по 
пикселям с наиболее чистой водой. 

«С апреля по октябрь 2022 года мы 
проводили измерения оптической про-
зрачности атмосферы над Горьковским 
водохранилищем. Полученные значения 
сравнивались со спутниковыми данными. 
Оказалось, что предложенный алгоритм 
позволяет устранять влияние атмосферы 
с точностью от 65% до 95%», – сообщил 
заведующий лабораторией гидрологии и 
экологии водохранилищ радиофизическо-
го факультета Университета Лобачевского 
Александр Мольков. 

Следующим шагом ученых Университе-
та Лобачевского станет разработка реги-
ональной модели оценки качества воды в 
Горьковском водохранилище по снимкам 
со спутников. «Результаты исследований 
позволят создать ГИС-систему и следить 
за изменением водоема во времени, это 
поможет вовремя обнаруживать загрязне-
ния, определять температуру воды в при-
поверхностном слое, исследовать течения 
и перенос примесей, прогнозируя и опре-
деляя потенциальные риски», – сообщил 
Александр Мольков.

Магистранты Института междуна-
родных отношений и мировой истории 
(ИМОМИ) Университета Лобачевского 
разработали веб-карту объектов XVI 
Всероссийской промышленной и худо-
жественной выставки 1896 года. Выстав-
ка, проходившая в Нижнем Новгороде, 
находилась на территории современно-
го Канавинского района города. 

Магистранты-историки первого курса 
подготовили карту по плану курса «Ин-
формационные технологии в историче-
ских исследованиях и образовании» под 
руководством доцента кафедры инфор-
мационных технологий в гуманитарных 
исследованиях ИМОМИ Анны Акашевой. 

Участники проекта нанесли на кар-
ту 242 метки (геотега), которыми обо-

Студенты Института филологии и жур-
налистики Университета Лобачевского и 
Института социальных коммуникаций Уд-
муртского государственного университета 
(Ижевск) представили результаты совмест-
ной работы по верификации информации 
СМИ и социальных медиа в рамках сете-
вого межвузовского образовательного про-
екта ННГУ #СТУДFACTCHECK. 

Одно из направлений работы студентов 
в проекте – исследование публикаций, 
связанных с экономической тематикой. 
Студенты Сабина Вагапова, Ева Михее-
ва, Анна Садовина сделали подробное 
исследование по материалам публикации 
на портале ИА «Красная весна» «Пятая 
часть выпускников вузов Кореи не может 
найти работу» (18.11.2022). Данный сюжет 
вызвал интерес студентов, и они подгото-
вили фактчек материала, размещенного 
на портале, и расширенный блогпост по 
данной статье. В качестве эксперта вновь 

выступила постоянный консультант проек-
та, кандидат экономических наук, доцент 
Института экономики и предприниматель-

действительно существует, а сам сюжет 
можно отнести к категории Mostly True (в 
большей степени верно). 

В процессе верификации данных, пред-
ставленных в статье, студентами были 
найдены неточности и некорректные фор-
мулировки. Расширенный сравнительный 
анализ проблемы безработицы среди мо-
лодежи в других странах, таких как Италия 
и Швеция, позволил сделать оригиналь-
ные выводы по данной теме. Участие в 
этом году в проекте #СТУДFACTCHECK 
дало ценный опыт, потому что удалось из-
учить интересную тему, которая важна для 
будущих исследований, а также попробо-
вать себя в качестве куратора для наших 
новых участников. 

«Для меня это было волнительно, но 
считаю, что командная работа, энтузиазм 
ребят, их мотивация находить, узнавать, 
писать, и поддержка, которую мы получа-
ли от руководителя Людмилы Сергеевны 
Макаровой, заместителя директора ИФиЖ 
по методической работе, и Николая Пер-
шина, аспиранта кафедры журналистики, 
на протяжении всего процесса, позволи-
ли сделать наш сюжет качественным, а 
результат плодотворным», – отметила 
студентка 3-го курса направления «Жур-
налистика», которая выступила в качестве 
лидера и наставника команды, Сабина Ва-
гапова. 

«Мне выпала возможность стать частью 
команды и принять участие в чем-то дей-
ствительно важном. В первые дни я про-

ства Анна Абросимова. Студенты пришли 
к выводу, что проблема безработицы сре-
ди молодых специалистов в Южной Корее 

сто слушала и записывала то, что было в 
новинку, но в ходе процесса и сама не заме-
чаешь, как углубляешься больше и больше 
и гораздо лучше осознаешь, чем занима-
ешься. Это очень удачный опыт, надеюсь, 
что продолжение работы будет таким же ин-
тересным», – сказала студентка 2-го курса 
направления «Журналистика», которая пер-
вый год участвует в проекте, Ева Михеева. 

Интерес студентов – участников проекта 
вызывает актуальная общественно-полити-
ческая тематика. Один из сюжетов, который 
проанализировали студенты София Вино-
градова, Анастасия Кудрявцева, Даниил 
Буйлов, Егор Сиротин, Илья Романов, Сера-
фима Шалдина, связан с деятельностью со-
листа украинской группы KALUSH. Студен-
ты доказали, что сюжет, представленный в 
английском таблоидном издании The Sun, 
относится к категории False, «ложь». 

Важным аспектом деятельности проекта 
стала научно-популярная тематика в СМИ. 
Студенты ИФиЖ Арина Горшенкова, Ана-
стасия Титова, Анастасия Захарова, Дия 
Джао и Института биологии и биомедици-
ны (ИББМ) Егор Саранцев, а также Полина 
Кунгурова из Института социальных ком-
муникаций Удмуртского государственного 
университета провели исследование публи-
кации «Почему сейчас так опасен птичий 
грипп?», размещенной на авторитетном на-
учном портале Nature. 

Жанр медиаанализа, выбранный участ-
никами команды, позволил выяснить 
специфику представленной в исходной 

публикации проблемы и отношение к ней 
как представителей научного сообщества, 
так и журналистов, занимающихся вопро-
сами популяризации научного знания. По-
лина Кунгурова, студентка УдГУ (Ижевск, 
Удмуртская Республика), направление 
«Реклама и связи с общественностью», 
так характеризует свое участие в проекте 
и совместную работу со студентами ИФиЖ: 
«Фактчек о птичьем гриппе стал первым 
для меня. На протяжении двух месяцев мы 
с ребятами из Нижнего Новгорода изуча-
ли различные статьи и сайты и, наконец, 
пришли к нашему полноценному сюжету. 
Очень понравилось то, что у каждого из нас 
была своя задача в процессе работы, и все 
ребята внесли свой вклад в его создание. 
Я занималась переводом научных статей и 
созданием англоязычного варианта нашего 
исследования. Также, благодаря проекту, 
я смогла посетить Нижний Новгород, по-
знакомиться с новыми людьми и Универ-
ситетом Лобачевского. Участие в проекте 
#СТУДFACTCHECK – очень интересный и 
необычный для меня опыт». 

Сетевой межвузовский образовательный 
проект #СТУДFACTCHECK в Институте 
филологии и журналистики продолжается, 
у студентов Университета Лобачевского и 
Удмуртского государственного университе-
та много совместных планов и творческих 
открытий.

Пресс-служба ННГУ

значили объекты, располагавшиеся в 
выставочных павильонах. Все объекты 
распределены по категориям: сельское 
хозяйство, полезные ископаемые, при-
родные ресурсы – 71 отдел; промышлен-
ность – 92 отдела; торговля – 9 отделов; 
искусство и культура – 6 отделов; здраво-
охранение и социальное призрение –13 
отделов; наука и образование – 18 отде-
лов; вооруженные силы и военные струк-
туры – 15 отделов. 

Как сообщалось ранее, в 2021 году 
студенты ИМОМИ создали историческую 

веб-карту «Невидимая ярмарка. Про-
шлое среди нас», посвященную утра-
ченным объектам Нижегородской яр-
марки. 

Карта – командный учебно-исследо-
вательский проект магистрантов. В ито-
ге было картографировано почти 300 
ярмарочных объектов.

Пресс-служба ННГУ
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Пять Финалов становление изоБретателя

17 января – День детей-изобрета-
телей, и это не случайно. Это день 
рождения Бенджамина Франклина, не 
только американского политика, но и 
выдающегося изобретателя. Считает-
ся, что именно он в 12 лет придумал 
инструмент для быстрого плавания – 
ласты.

Что объединяет ласты, шрифт Брай-
ля, меховые наушники, пластилин и 
батут? Может показаться, что совсем 
ничего. Но все это придумали дети. 

Каждый год в мире юные гении раз-
рабатывают, вычисляют, создают что-
то новое. Интересно, что порой со-
стоявшиеся ученые признаются: свои 
изобретения они задумали еще в дет-
стве. Назовем 15 самых известных изо-
бретений юных гениев: водные лыжи, 
калькулятор, детские автомобили, ме-
ховые наушники, фруктовый лед, сне-
гоход, энергоемкие аккумуляторы для 
телефонов, шрифт Брайля, методика 
диагностики рака, батут, гирлянда, зуб-
ная щетка для космонавтов, леденцы 
от икоты, сиденье с сигнализацией, бу-
тылка с двумя горлышками.

В Университете Лобачевского успеш-
но действуют проекты для школьни-
ков: детский университет, олимпиады, 
учебный научный центр и университет-
ские классы, когда последние два года 
среднего образования дети проводят 
в вузе. Задача университета – заинте-
ресовать, увлечь детей наукой, чтобы 
уже в школьные годы они начинали ис-
следовать устройство мира и придумы-
вать, как его улучшить. 

На химическом факультете Универ-
ситета Лобачевского ученик 11-го клас-
са Иван Чумаков (на фото внизу) зани-
мается исследовательской работой в 
университетских лабораториях вместе 
с научным руководителем Павлом Ва-
лерьевичем Мосягиным.  Иван участво-
вал в четырех научных конференциях 
по химии, стал лауреатом первой сте-
пени.

– В школе я заинтересовался ис-
следованиями в области химии, де-
сятиклассником попал в университет, 
– вспоминает Иван Чумаков, – тогда я  
записался в научное общество учащих-
ся. И пошло-поехало! 

Тема исследовательской работы Ива-
на звучит замысловато «Изучение дина-
мики аккумулирования гексахлорбензо-
ла (ГХБ) в различных видах почвы». У 
него невольно вырывается: «Ничего не-
понятно, но очень интересно!» Но Иван 
легко ориентируется в своей теме и до-
ступно рассказывает. 

– Смысл простой: ГХБ используется 
как удобрение – пестицид, при этом он 
накапливается в организмах, переме-
щаясь по пищевым цепочкам: животное 
питается травой, в которой ГХБ, потом 
мясо животного съедает человек и полу-
чает свою порцию ГХБ, а это яд. Наше 
знание жизненно необходимо. 

Гексахлорбензол негативно воздей-
ствует на печень, нервную и кровенос-
ную системы. Возникают проблемы с 
обменом пигментов в организме. Из-за 
сбоя может измениться цвет кожи, на-
пример. Еще человек рискует заболеть 
раком.

Раз в неделю Иван приходит в ла-
боратории химфака. Его руководитель 
П.В. Мосягин курирует работу Ивана, 
помогает осваивать оборудование, 
дает советы, отвечает на вопросы. 

– Пока идет освоение, ничего не изо-
брели вместе, но кто знает... – делится 
Иван. – А сам я собирал небольшую 
конструкцию для промывки почв, но 
это едва ли выльется в серьезное изо-
бретение.

В основном все исследования вы-
пускника школы рассматривают ана-
литическое определение хлорсодер-
жащих пестицидов, но не изучают 
нахождение его в почве или растениях. 
Иван уверен, что его сфера – широкое 
поле для новых открытий. 

Хоть сам Иван и думает, что вряд ли 
его «исследование станет изобретени-
ем», он надеется вдохновить кого-то 
проделанной работой на создание бо-
лее точных методов и методик анали-
за. Но все-таки, немного подумав, до-
бавляет, что сам был бы рад изобрести 
их и будет стремиться к этому. 

– Возможно, получу существенно 
новый метод анализа. Надеюсь, с ним 
мои исследования будут в разы точ-
нее!

Анастасия КРЮКОВА,
 студенческая редакция 

Медиацентра ННГУ

В 2022 году команда «ERROR-404» 
играла в сезонах пяти лиг КВН. И в каж-
дой из них прошла путь от начала до кон-
ца – команда добралась до 5-го финала. 
Результат впечатляющий. КВНщики неред-
ко играют в нескольких лигах, чтобы про-
верить свои шутки на новом зале, но пре-
успеть сразу во всех – редкость. Как такое 
удалось команде?

Любой, кто хоть раз был на игре КВН, не 
даст соврать: не заразиться энергией от 
ребят, выступающих на сцене, невозмож-
но! А все потому, что это творчество. И это 
неудивительно, ведь КВН уже давно вы-
шел за пределы студенческой игры и стал 
неотъемлемой частью жизни для  людей 
разных поколений. 

Команда «ERROR-404» выступала за 
ННГУ им. Н.И. Лобачевского. Ребята прош-
ли большой путь, результаты которого дей-
ствительно впечатляют: в этом сезоне ко-
манда добралась до финала в пяти лигах.

– Мы вообще не могли рассчитывать, 
что так получится, – говорит Радмир, ка-
питан команды. – Мы шли в пять лиг для 
подстраховки, на случай, если вылетим из 
одной, чтобы можно было в другой прове-
сти работу над ошибками и взять как можно 
больше материала для фестиваля в Сочи. 
Но в итоге мы ниоткуда не вылетели. Пять 
финалов – это, конечно, очень интересно, 
но вместе с тем нелегко. Вряд ли мы еще 
сможем такое повторить.

График у команды действительно был 
выматывающий: целый месяц писали шут-
ки, репетировали и выступали, готовились к 
предстоящему «марафону». 26 ноября – фи-
нал официальной лиги «Нижний Новгород», 
3 декабря – финальная игра Нижегородской 
городской открытой лиги им. В.Т. Карпея, 4 
декабря, на следующий день, ребята играли 

в Дзержинске, 8 декабря боролись за чемпи-
онство в центральной лиге Москвы и Подмо-
сковья. К сожалению (или к счастью), финал 
Межфака ННГУ перенесли на февраль, но 
команда и без того получила много сцениче-
ского опыта в этом сезоне. К результативности: 
из четырех финалов игр команда победила в 
двух – это были финалы нижегородских лиг. 

– Этот сезон был просто сумасшедшим, – 
рассказывает капитан. – Мне очень понрави-
лось, как мы по нему шли и какой результат 
мы увидели в итоге. Мы в начале сезона и 
в конце – две совершенно разные команды. 
Это очень ценный опыт.

Но что заставляет приходить в КВН? По-
чему не теряется интерес к игре? Что дают 
бессонные ночи, выступления, победы и по-
ражения?

История команды КВН «ERROR-404» на-
чалась в 2018 году. Впервые они сыграли 
на кубке первокурсников в  университете. С 
тех пор многое изменилось, в том числе и 
состав команды. Настоящих «старожилов» 
осталось только двое. Среди них Радмир 
Невретдинов – капитан «ерроров». 

Радмир рассказал, что поначалу у них 
вместе с товарищем была одна мотивация 
– развиваться в юморе. Они хотели иметь 
возможность смешить людей. Никаких пла-
нов не строили, потому что ребята слабо 
представляли, что такое  КВН. И лишь спу-
стя время они нашли дополнительные мо-
тивации. Это и творческое развитие, и зна-
комства с талантливыми людьми страны, и 
настоящая дружба. После нескольких лет 
совместной работы игра перестает быть 
просто соревнованием. Она объединяет и 
сближает людей. И не только внутри одной 
команды. В этом году «ерроры» всем кол-
лективом гуляли на свадьбе своего това-
рища Карена. Жених – из «ERROR-404», а 
невеста – из команды «Столица закатов». 
Как говорит большинство КВНщиков: «КВН 
– это семья». 

Со временем мотивация у ребят не изме-
нилась: они по-прежнему хотят заниматься 
комедией, веселить людей. Клуб веселых и 
находчивых открыл множество известных 
комиков и юмористов. Некоторые игроки 
команды «ERROR-404» уже осваивают 
новые жанры, например, пробуют себя в 
стендапе (комедийное искусство). Кто зна-
ет, какие вершины ждут их впереди?

– Главный итог «сумасшедшего» сезона 
– вера в то, что мы смешные и в то, что мы 
можем добиться большего, –  подытожива-
ет Радмир.

Варвара КЕЧАЕВА, 
студенческая редакция

 Медиацентра ННГУ
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они вышли «из ПеПла» ДелаеМ Мир ДоБрее

Международный день хореографа, от-
мечаемый в эти дни, – это праздник моло-
дых, которые виртуозно управляют своим 
телом. Мы поговорили со звездами «Осен-
них дебютов» прошедшего года – участни-
цами танцевального номера «Из пепла».

Мы беседуем с участницами танцеваль-
ного номера «Из пепла» Оксаной и Викто-
рией, постановщиком Катериной. Вместе с 
командой они стали победителями фести-
валя «Осенние дебюты». 

– В каждое движение, в каждый жест 
вложен определенный смысл. Нам удалось 
передать нужное настроение зрителям и 
даже кое-кого довести до «мурашек», – 
делится Катерина Майорова, постановщик 
танцевального номера «Из пепла».

Катерина Майорова (на фото сверху) 
– студентка третьего курса Института 
филологии и журналистики Университета 
Лобачевского, направление «Романо-гер-
манская филология». Катя танцует с че-
тырех лет и уже работает хореографом в 
детском центре «Диво». Когда-то здесь она 
училась, а сейчас воспитывает трехлетних 
танцоров. 

– Танцы стали частью моей профессио-
нальной деятельности, с этого года я офи-
циально – хореограф. Работаем на благо 
детей, – с улыбкой рассказывает Катерина. 

Танцевальным номером «Из пепла» в 
постановке  филологов занималась Кате-
рина, она отвечала за работу с командой, 
хореографию танца. 

Оксана Кормашова впервые выступала 
на главной сцене университета. Тогда, на 
фестивале, поняла, что танцы – ее при-
звание. 

– Я очень благодарна постановщикам 
танцев «Осенних дебютов», это они дали 
мне возможность доказать себе, что я 

чего-то стою, – поделилась Оксана. 
Оксана Кормашова – первокурсница, из-

учает  журналистику, увлекается хореогра-
фией. Ранее занималась бальными танца-
ми в сольном исполнении, пробовала свои 
силы на танцевальных площадках Санкт-
Петербурга. Участвовала в мастер-классах 
разных танцевальных стилей – hip-hop, jazz-
fank. 

– Хореография – это раскрепощение, в 
каждом человеке есть огонь, который вы-
рвется или нет. Желание танцевать само 
приходит к каждому, танец дает навыки, не-
обходимые и в повседневной жизни, – поде-
лилась Оксана Кормашова.

На фестивале Оксане удалось попробо-
вать себя в разных танцевальных стилях. 

Что-то было  неизвестно, что-то необычно, 
а что-то пугало. Девушка призналась, что 
никогда не пробовала себя в experimental. 
Риск, на который пошла команда Катери-
ны Майоровой, пробуя разные танцеваль-
ные стили, раскрыл характер Оксаны как 
танцора.

– Катя, постановщик нашего номера, 
сказала, что в танце главное – эмоция: как 
вы чувствуете идею, как это выглядит на 
сцене, – вспоминает Оксана Кормашова. 

Еще одна участница танцевального 
представления – первокурсница Виктория 
Ушкова. Узнала об «Осенних дебютах» из 
социальных сетей и сразу же решила, что 
обязательно будет участвовать.  Слож-
ностей на кастинге не возникло, обста-
новка была доброжелательной. Сначала 
боялась, что ее не возьмут, потому что 
танцами в студии она никогда не занима-
лась. Но получилось, что прошла на два 
направления.

Виктория Ушкова – студентка направ-
ления «Реклама и связи с общественно-
стью» и начала свою танцевальную исто-
рию недавно – в 2021 году. 

– Если говорить про мое знакомство с 
танцами, то это был видеоурок легкой хо-
реографии в стиле hip-hop. Я тогда сняла 
видео у себя в комнате и выложила. Это 
был мой первый шаг на пути к танцам, – 
вспоминает Виктория. 

Она считает, что важно никогда не опу-
скать руки и пробовать новое. А еще – по-
ощрять в себе любые, даже самые ма-
ленькие удачи, а неудачи – они бывают, их 
надо анализировать.

– Если говорить о первом выступлении, 
то это уже было спустя год после видео. 
Мы тогда с незнакомыми мне девочками 
собрали команду и начали самостоятель-
но готовиться к выступлению на K-pop 
Cover Dance NN & ASIA ZONE, – говорит 
Виктория. 

– Я живу танцем. Мне это нравится, по-
тому что помогает выплеснуть эмоции и 
снять напряжение, – делится Катерина 
Майорова. 

По мнению Катерины, хореография 
полна своей философии. Через движения 
танцор общается со зрителем, рассказы-
вает ему личную историю, делится своими 
переживаниями. 

Дарья ЕЛЕЦКАЯ,
студенческая редакция

Медиацентра ННГУ,
фото из личного архива

5 декабря (с 1985 года) в нашей стране 
чествуют  волонтеров. Особенно нужной и 
заметной добровольческая работа стала в 
снежные дни декабря ушедшего года. За не-
сколько дней выпало больше половины нор-
мы месячных осадков, в далеких селах нужна 
помощь. Мы расскажем об акции студенче-
ских отрядов «Снежный десант». 

«Снежный десант» организует адресную 
помощь, выезжая  к своим подопечным. Во-
лонтеры – члены студенческих отрядов – от-
правляются в села, где не только расчищают 
снег около домов пожилых людей, но и помо-
гают им по хозяйству.  

– Волонтеры – это волшебники, ведь они 
делают мир  добрее! Эта мысль не может не 
вдохновлять, – поделилась Ксения Голова-
шова, боец отряда «Чайка».

– «Снежный десант» объединяет нас, что-
бы помогать нуждающимся людям. В нашем 
десанте каждый – твой единомышленник, – 
говорит Святослав Мухин, командир отряда 
«Аквилон». 

Кроме помощи в уборке снега и колке дров, 
ребята пытаются «согревать сердца». Для 
этого организуют концертную программу для 
местных жителей. В программе  песни, танцы 
и мастер-классы. Отметим, что «Снежный де-
сант» – не только зимняя акция. Весной и летом 
у сельчан хлопот хватает и отдохнуть хочется. 
Волонтеры заранее готовятся к выездному лет-
нему сезону. Ответственность за эту работу ло-
жится на командирский состав отрядов.

– Работа командирского состава ОСД – это 
ответственность за ребят, за идеи и органи-
зацию выезда, – говорит Диана Шерстнева, 
комиссар отряда «СДоба».

«Снежный десант» для тех, кто активен, 
кто хочет разнообразить свою студенческую 
жизнь. Кто-то занимается в кружках художе-
ственной самодеятельности, кто-то – в спор-
тивных секциях. Завязывается дружба, что и 
говорить, общая цель сближает. 

– При подготовке концертов мы ставим 
танцы, рисуем декорации, пишем сценарии… 
Я могу ощутить себя в разных ипостасях за 
один концерт. Очень интересный опыт, – по-
делилась своими впечатлениями Ангелина 
Кузнецова, боец отряда «Чайка». 

Отряды «Снежного десанта» идут навстре-
чу людям и в ответ получают изобилие эмоций. 
Бабушки и дедушки, которым ребята помогают, 
охотно рассказывают о родном селе, о колхозе, 
о том, как не покладая рук трудились в годы во-
йны, как ждали возвращения солдат… Из этих 
бесед на лавочке студенты узнают для себя 
много нового. Сколько в этих рассказах печаль-
ного и радостного, сколько жизненной мудро-
сти, которую за долгие годы накопили пожилые 
люди. Старые адреса записаны, новые адреса 
найдены – студенты готовятся к выездам в на-
ступившем году. 

Алена ПУСТЕЛЕНИНА,
студенческая редакция 

Медиацентра ННГУ
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Ni hAo! с ДнеМ Журналиста! «сорМовсКая лиричесКая» – Песня нашего зеМляКа

В конце прошлого года на областном 
совещании Совета ректоров вузов со-
вместно с духовенством было принято 
решение о создании комиссии по духов-
но-нравственному и патриотическому 
воспитанию студенческой молодежи.  
Наша газета регулярно освещает успеш-
ный опыт в воспитательной работе. 
Например, в университете давно про-
водятся встречи, на которых студентам 
рассказывают об известных деятелях 
искусства Нижегородского края. 

20 декабря в конференц-центре Фунда-
ментальной библиотеки ННГУ им. Н.И. Ло-
бачевского состоялась творческая встреча 
«Песни Бориса Мокроусова», посвящен-
ная нашему великому земляку композито-
ру Борису Андреевичу Мокроусову. Авторы 
музыкальной встречи – большой знаток 
творчества композитора  Алексей Кропо-
тов и поэтесса Людмила Калинина.

Борис Андреевич Мокроусов (1909–
1968)  родился в Канавине в семье же-
лезнодорожника. В детстве учился в 
Сормовской музыкальной школе, потом в 
Нижегородском музыкальном техникуме, 
здание которого отмечено мемориальной 
доской в честь этого знаменитого компози-
тора. Потом – Московская консерватория и 
творческий путь, полный упорного труда и 
преодоления житейских препятствий.

Б. Мокроусов – автор истинно народной 
песни, которая является своеобразным 
гимном города Горького, Нижнего Новго-
рода «На Волге широкой, на Стрелке да-
лекой…», это известная «Сормовская ли-
рическая». А. Кропотов рассказал историю 
создания этой песни на слова Е. Долма-
товского. Песня была заказана к юбилею 
старейшего в России Сормовского завода. 
Тогда, в 50-е годы, такого рода заказные 
музыкальные произведения создавались 
в стилистике марша или гимна – прошел 
юбилейный концерт, и песня забылась. Б. 
Мокроусов настоял на создании лириче-
ской песни и завоевал всенародное при-
знание.

Б. Мокроусов – автор ста широко из-
вестных произведений. С его военными 
песнями, написанными в годы лихолетья, 
русские солдаты-победители входили в 
Берлин, они и сейчас звучат в День По-
беды («Мы не дрогнем в бою за столицу 
свою!», «Заветный камень», «Песенка 
фронтового шофера»). У него есть и дру-
гие популярные песни: «На крылечке тво-
ем», песни к фильму «Неуловимые мсти-
тели» и, конечно, знаменитая «Вологда». 
Мы помним его песни в исполнении Марка 
Бернеса, Леонида Утесова, Сергея Леме-
шева, Людмилы Зыкиной, Валентины Тол-
куновой, Дмитрия Хворостовского и других 
мэтров советской эстрады.

Борис Мокроусов брался за музыкаль-
ное сочинение, когда режиссеры и компо-

зиторы бессильно опускали руки, – и кино-
фильмы, спектакли обретали новую жизнь, 
становились популярными. Так произошло 
с кинофильмом «Свадьба с приданым». 
Вначале это был безуспешный театраль-
ный спектакль, который осветила и подняла 
музыка Б. Мокроусова. Лирические песни, 
частушки этого фильма, написанные на 
слова Алексея Фатьянова, до сих пор зву-
чат свежо.

Композитор работал со многими поэтами-
песенниками, но особенно ярким получился 
творческий союз с Алексеем Фатьяновым. 
На родине А. Фатьянова в небольшом го-
родке Вязники Владимирской области каж-
дое лето в день рождения поэта проходит 
праздник песни, который давно стал всена-
родным. В этот день, конечно, звучит му-
зыка Б. Мокроусова. В Нижнем Новгороде 
праздника музыки Б. Мокроусова, музейной 
экспозиции, к сожалению, пока нет. Хотя 
есть консерватория, музыкальное училище.

Как развивался музыкальный талант вы-
дающегося советского композитора Бориса 
Мокроусова? В школьной самодеятель-
ности он освоил балалайку, мандолину, 
гитару, в 13 лет самостоятельно по слуху 
фортепиано. Сочинять мелодии начал еще 
школьником.

В заречной части города музыкальная 
школа была только в Сормове, добирались 
на трамваях, с пересадкой. Одноклассники, 
которых уговорил учиться за компанию, ско-
ро музыкальную школу бросили, но это не 
остановило подростка.

В Нижнем Новгороде состоялся его музы-
кальный дебют, здесь он уже в 14 лет начал 
работать тапером в клубе железнодорож-
ников «Спартак». Ему очень хотелось за-
рабатывать самому. Из окон дома напротив 
канавинского рынка, где жила семья Мокро-
усовых, постоянно звучала музыка. Старый 
концертный рояль Борису подарил дедуш-
ка, инструмент выбросили за ненадобно-
стью из разоренной дворянской усадьбы. 
Рояль стоял в общем коридоре, в квартиру 
внести не смогли. Под раскрытым окном со-
бирались торговцы с рынка, бурно рукопле-
скали юному музыканту. 

Позднее не раз с благодарностью вспо-
минал Борис Андреевич учебу в Нижнем 
Новгороде, своего педагога по фортепиа-
но в музыкальном техникуме (сейчас это 
училище) Нину Николаевну Полуэктову, 
ее всегда навещал в дни приезда в род-
ной город. 

Об этом и многом другом вдохновенно 
рассказывал Алексей Кропотов на встрече 
с преподавателями, сотрудниками, ветера-
нами университета. Единогласно было ре-
шено перенести эту встречу в студенческие 
аудитории.

Популяризатора творчества композито-
ра Мокроусова – Алексея Александровича 
Кропотова представила редактор газеты 

«Нижегородский университет» Л.Ф. Ка-
линина. По образованию и основному 
роду деятельности А.А. Кропотов – врач-
рентгенолог Детской областной клиниче-
ской больницы Нижнего Новгорода. В 2021 
году на XXI Московском музыкальном фе-
стивале «Музыка для души» его видео-
клип на песню Мокроусова «Давай сегодня 
встретимся» был отмечен дипломом лау-
реата фестиваля. А. Кропотов – страстный 
поклонник знаменитого композитора, он 
открывает для нижегородцев неизвестные 
страницы его творческой жизни и охотно 
делится своими открытиями. А. Кропотов 
сам исполняет песни Б. Мокроусова, ак-
компанируя на гитаре. Он встречается с 
родственниками Б. Мокроусова и А. Фа-
тьянова, вместе участвует в музыкальных 
вечерах. 

«Давно интересуюсь творчеством Бо-
риса Мокроусова. Это притягивающая к 
себе личность, необычайно талантливый, 
уникальный человек. Он откликался на 
радости и беды страны – стоит послушать 
военные песни. Широко известна «Сор-
мовская лирическая», но он работал в 
разных музыкальных жанрах, например, 
в Чебоксарах до сих пор ставят его оперу 
«Чапаев». Я знакомлю и с малоизвестны-
ми произведениями Бориса Андреевича», 
– прокомментировал Алексей Кропотов.

На встрече в исполнении Алексея Кро-
потова прозвучали популярные песни ком-
позитора Б. Мокроусова. Песни  сопрово-
ждал интересный видеоряд из архивных 
материалов и фотографий, документаль-
ных съемок, отрывков из фильмов «Не-
уловимые мстители», «Весна на Заречной 
улице», «Свадьба с приданым», ставших 
ярким явлением советской музыки благо-
даря творчеству Б. Мокроусова. 

Встреча оставила незабываемые впе-
чатления и теплые отзывы слушателей. 

Т. ЕЛИЗАРОВА,
О. МАХЛАЮК, 
Л. КАЛИНИНА

Такой заголовок мы выбрали не случай-
но. Недавно отмечался День журналиста... 
в Китае. 

В этот день китайские журналисты про-
водят торжественные собрания, посвящен-
ные работникам СМИ, слушают выступле-
ния своих ведущих коллег. Мы поговорили 
со студенткой из Китая по имени Муинь Ли. 
Она учится на втором курсе по направле-
нию «Журналистика» в Институте филоло-
гии и журналистики (ИФиЖ) Университета 
Лобачевского. Приехала из города-гиганта 
Чунцин. Мы узнали, как Муинь Ли живется 
в России, чем ее заинтересовала журнали-
стика и есть ли сходство между Китаем и 
Россией.

– День журналистики в Китае – это 
значимый праздник? Ты о нем раньше 
знала? 

– Не слышала об этом празднике, но я 
ведь новичок в профессии, только учусь.

– Чем тебя заинтересовала эта про-
фессия?

– Мне нравится писать тексты. Не удив-
ляйтесь – люблю писать романы. Думаю, что 
написание новостей чем-то схоже с этим. Из-
за этого я выбрала эту специальность.

– Почему поехала учиться в Россию?
– Мне хотелось поближе узнать Россию, ее 

культуру и традиции.
(Родина студентки – Чунцин – муници-

палитет в центральной части Китая. В Чун-
цине проживает 32 миллиона человек. При 
этом основная часть живет вне урбанизи-
рованной зоны. Город возник более трех 
тысяч лет назад). 

– Как проходят занятия? Какой пред-
мет тебе нравится больше? 

– Особенно нравится история. Россия 
богата своей историей, славными людь-
ми, поэтому этот предмет мне интересен. 
Обучение проходит на русском языке.

– Ты уже на втором курсе…  
– Первый курс был сложнее. Из-за covid не 

могла посещать занятия долгое время. Ког-
да приехала, ребята из моей группы очень 
помогли мне адаптироваться. Я всем очень 
благодарна, особенно преподавателям.

– Опубликовала что-то у себя на роди-
не или в России?

– Однажды осмелилась и показала рас-
сказ, который сама написала, своему учите-
лю в Китае. Он сказал, что рассказ мог бы 
стать статьей, адресованной детям.

– Какие социальные сети есть в Китае?
– Есть социальная сеть под названием 

WeChat. Там моя семья и друзья. Я часто 
делюсь с ними сообщениями о своей по-
вседневной жизни в России.

– Получается, ты уже ведешь блог о России. 
Кого читаешь из российских журналистов? 

– Читаю российские областные газеты. 
Например, люблю читать «Нижегородскую 
правду» и «Землю нижегородскую». Для 
меня необычно видеть печатные газеты, 
потому что в Китае их практически не оста-
лось.

– А кого среди китайских коллег могла 
бы назвать своим кумиром или ориенти-
ром в профессии?

– У меня пока нет любимого журналиста, 
но есть любимый автор по имени Чжан Хей-
лин. Ее книги очень интересные.

– Где после университета хотела бы 
работать? 

– Хотелось бы осваивать журналистику в 
Китае. Не могу точно сказать, какими тема-
ми, вопросами хотела бы заниматься. Ду-
маю, что это будет яснее позже.

– Ты живешь в России второй год. Есть 
различия или сходства между нашими 
странами?

– Главное сходство в том, что Китай и Рос-
сия – развитые страны. Русские с большим 
энтузиазмом помогают иностранцам, как и 

китайцы. Из различий могу выделить то, 
что архитектура разная. В России – евро-
пейская, в Китае –  более современная. У 
россиян размеренный темп жизни, в Китае 
все происходит стремительно, каждый за-
нят делами каждый день.

– Быстро получилось привыкнуть к 
Нижнему Новгороду? Как здесь тебе жи-
вется?

– Здесь мне нравится многое – здешняя 
архитектура, культура, еда. Мое любимое 
блюдо – это борщ. Еще здесь очень холод-
но. В моем родном городе жаркий климат, 
поэтому снег никогда не видела. Снег меня 
удивил, обрадовал, понравился. Но, при-
знаюсь, я боюсь холода. 

Не особо тосковала по дому, ведь всегда 
рядом ребята из моей группы. К тому же я 
приехала учиться со своим парнем, он мне 
как семья.

– Что бы ты посоветовала иностран-
цам, которые хотят  учиться в России?

– Я бы посоветовала изучать русский 
язык и знакомиться с  русскими ребятами.

Полина КОЛОТОВКИНА,
студенческая редакция

Медиацентра ННГУ
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ПоБеДы  сБорных КоМанД университета

2022 год стал одним из успешных по 
спортивным достижениям сборных ко-
манд Университета Лобачевского.

Мини-футбол
 В мае Нижегородская область стала 

местом проведения финальных сорев-
нований Всероссийского проекта «Ми-
ни-футбол – в вузы», где состязались 8 
сильнейших студенческих  команд России. 
В финале соревнований команде нашего 
университета удалось переиграть  коман-
ду из Кемерово и стать чемпионом Всерос-
сийского проекта по мини-футболу (тренер  
С.Н. Полебенцев).

Спортивное ориентирование 
Команда по спортивному ориентирова-

нию (тренер И.А. Повышев) показала до-
стойные результаты. В феврале на Все-
российских студенческих соревнованиях 
по спортивному ориентированию (лыжные 
дисциплины) в г. Люберцы Московской об-
ласти наши студенты  стали серебряными 
призерами соревнований. Лидер команды 
Екатерина Степанова  завоевала золото в 
спринте, в классике и в эстафете с Алек-
сандрой Гулевских и Еленой Антиповой. 

В апреле на Всероссийской зимней уни-
версиаде в Башкортостане команда сту-
дентов Нижегородской области, основу ко-
торой составляли студенты Университета 
Лобачевского,  заняла высокое 5-е обще-
командное место.

В сентябре в кроссовых дисциплинах 
Всероссийских студенческих соревнова-
ний по спортивному ориентированию (Вла-
димирская область) наша команда смогла 
занять 10-е место. Студентка Института 
информационных технологий, математики 
и механики (ИИТММ) Ксения Бесхмельно-
ва завоевала золото в спринте и в кросс-
классике среди женщин.

На VII Всероссийской летней универси-
аде, проводившейся в Ульяновске в октя-
бре,  6-е место заняла наша студенческая 
команда в финальных  соревнованиях по 
спортивному ориентированию.  Там же 
проводились соревнования по бадмин-
тону и греко-римской борьбе, где сбор-
ные команды нашего университета стали 
бронзовыми призерами Универсиады. 
Эти результаты обеспечили Университету 
Лобачевского 11-е  общекомандное место 
среди  161 команды вузов России. Это вы-
сокий результат для  нашей студенческой 
команды.

Шашки 
В минувшем году отличились студенты-

шашисты, подопечные  доцента кафедры 
теории и методики спортивной подготовки 
(ТМСП) факультета ФКС гроссмейстера 
Н.Ю. Федоровой. В  феврале на Всерос-
сийских соревнованиях по шашкам среди 
студентов в  Челябинске сборная Универ-

ситета Лобачевского впервые  стала чемпи-
оном, оставив позади студенческие коман-
ды Москвы и Санкт-Петербурга. 

В августе в Болгарии проводилось Пер-
венство мира по шашкам-64 среди юношей 
и девушек под эгидой Международной фе-
дерации шашек (IDF), где выпускник маги-
стратуры РФ гроссмейстер Виталий Еголин 
стал вторым по итогам быстрой программы,  
и не только завоевал бронзовую медаль в 
возрастной группе до 27 лет в классике, но 
и был признан чемпионом мира среди сту-
дентов.

Легкая атлетика 
Успешным выдался минувший год  для 

спортсменов, занимающихся легкой атлети-
кой. Сборная команда ННГУ неоднократно 
принимала участие во всероссийских сорев-
нованиях, завоевав много личных наград, 
став первой на Фестивале студенческого 
спорта в Ульяновске, а студентке факульте-
та ФКС Арине Малаховой – лидеру сборной 
ННГУ по легкой атлетике  в прыжках в длину  
присвоено звание   мастера спорта России.

Плавание  
Кипели страсти   на водных голубых до-

рожках россиийских плавательных бас-
сейнов, где принимали старты пловцы 
Университета Лобачевского (тренер В.В. 
Селезнев). Одним из главных стартов года 
стали финальные соревнования  VII Все-
российской  летней  универсиады в Астра-
хани в июне.

 Студенты университета завоевали меда-
ли различного достоинства. Студентка фа-
культета ФКС Мария Васильева завоевала 
бронзу на дистанции 100м на спине, Алек-
сандр Сорокин (химфак) стал бронзовым 
призером на дистанции 100м брассом,  в 
эстафетном плавании 4х100м серебро за-
воевал квартет девушек: Надежда Нефедо-
ва (ИЭП), Александра Павликова (ИРИЗ), 
Мария Васильева (ФКС), Анастасия Баева 
(ИББМ).

В октябре  в Ульяновске проводился XII 
Всероссийский фестиваль студенческого 
спорта.  Впервые сборная команда вузов 
Нижегородской области стала победите-
лем  в общекомандным   первенстве Фести-
валя. Делегация вузов Нижегородской об-
ласти состояла из пяти команд: плавание 
и легкая атлетика (ННГУ), самбо  (НГПУ), 
настольный теннис (НИУ РАНХиГС), 
стритбол  (НГТУ).

Сборная команда  по легкой атлетике 
ННГУ им. Н.И. Лобачевского заняла 1-е 
место, сборная по плаванию – 2-е место, 

Хоккей с шайбой 
На протяжении всего года с успехом 

принимала участие в чемпионате студен-
ческой хоккейной лиги (СХЛ России ) ледо-
вая дружина Университета Лобачевского 
(тренер Д.Н. Кулябов), в финале ставшая 
4-й студенческой хоккейной командой Рос-
сии сезона 2021–2022 гг. 

В   сентябре минувшего года  13 игроков 
и тренер команды  стали победителями во 
Всероссийском турнире «Кубок регионов» 
в составе сборной  команды «Поволжье», 
а главным тренером сборной команды 
«Поволжье» был назначен тренер сбор-
ной команды нашего университета Д.Н. 
Кулябов. Сейчас команда Университета 
Лобачевского по хоккею с шайбой успешно 
участвует  в чемпионате СХЛ России  сезо-
на 2022–2023 гг.

Баскетбол    
Женская баскетбольная команда под 

руководством К.Н. Канатьева впервые 
выиграла чемпионат Нижегородской об-
ласти среди всех женских команд сезона 
2021–2022 гг.

Мужская сборная команда по баскетбо-
лу нашего университета вошла в топ-16 
лучших команд России среди студентов 
(400 команд) сезона 2021–2022 гг. и заво-
евала 1-е место в дивизионе «Поволжье 
-Урал» сезона 2021–2022 гг. (тренер П.В. 
Великанов).

Единоборства 
Впечатляют достижения спортсменов 

нашего университета,  представляющие  
такие виды спорта:  единоборства - спор-
тивная борьба, рукопашный бой самбо, 
боевое самбо, смешанные единоборства.

В мае в Подмосковье в г.  Солнечногор-
ске прошли Всероссийские соревнования  
по спортивной борьбе среди студентов 
(тренеры А.М. Морозов и А.С. Лобанов), 
где  наши парни завоевали много личных 
наград в различных весовых категори-
ях и в общем зачете стали бронзовыми 
призерами соревнований. Студент ФКС 
Евгений Байдусов стал чемпионом пер-
венства России среди молодежи до 21 
года. Он  является чемпионом мира по 
греко-римской борьбе  среди молодежи 
2021года. Магистрант 1-го курса факуль-
тета Владислав Колесник на первенстве  
России по греко-римской борьбе U24  
стал бронзовый призером первенства 
России.

Высокое звание «Заслуженный Мастер 
спорта России  по рукопашному бою  при-
своено в минувшем  году  студенту ФКС 
Тахиру Токареву, еще он является побе-
дителем турнира   по смешанным едино-
борствам AMC Fight Nights 115,  прошед-
шем  в Сочи  в октябре. 

 
На прошедшем в сербском городе 

Нови-Сад (15–18 сентября) на чемпиона-
те Европы отличился студент факультета 
физической культуры и спорта Универси-
тета Лобачевского Валерий Ергалов. Вы-
ступая в боевом самбо в категории 58 кг, 
он одержал яркую победу в финале над 
самбистом из Армении, показав превос-
ходство как в ударной технике, так и в 
партере, заставив соперника сдаться.

Две медали завоевали студенты фа-
культета ФКС на прошедшем в городе 
Кстове в октябре на первенстве России 
по боевому самбо. Оба спортсмена вы-
ступали в одной весовой категории до 
64 кг. По итогам первенства Максим Ро-
гожин – серебряный призер, Иван Зайцев 
– бронзовый призер соревнований.

Бронзовую медаль на прошедшем в 
Ереване (Армения) в октябре Первенстве 

Мира по самбо завоевал студент 1-го курса 
Института биологии и биомедицины Даниил 
Жалилов. Даниил, выступая в весовой ка-
тегории 71 кг, в первом поединке одержал 
победу над спортсменом из Франции за 14 
секунд, в полуфинале в упорной борьбе 
уступил победу спортсмену из Казахстана, в 
третьем поединке за бронзовую медаль вы-
играл у  спортсмена из Монголии болевым 
приемом на ногу, заняв третье место.

Всероссийские соревнования среди сту-
дентов по рукопашному бою, прошедшие 
в Университета Лобачевского в ноябре, со-
брали 63 спортсмена из г. Москвы и 9  обла-
стей страны:  Владимирская, Калининград-
ская, Кировская, Костромская, Липецкая, 

Московская, Нижегородская и Пермский 
край. Сборные команды 14 вузов страны при-
ехали в Университет Лобачевского, чтобы 
продемонстрировать свои навыки рукопаш-
ного боя. Достойно выступили студенты на-
шего университета. Золотую медаль сорев-
нований в весовой категории 97+ кг и право 
выступить на Чемпионате России, который 
прошел в г. Рязани 27 ноября – 2 декабря, 
завоевал студент магистратуры факультета 
ФКС Артем Рожков. В весовой категории до 
57 кг 3-е место занял студент магистратуры 
Института биологии и биомедицины Николай  
Лобанов. В борьбе за бронзу уступили и за-
няли пятое место каждый в своей категории 
два студента факультета ФКС Никита Кона-
пельченко  и Давид Хачатрян.

Шесть медалей завоевали студенты 
Университета Лобачевского на прошедшем 
в городе Кстове в декабре чемпионате и 
первенстве Приволжского федерального 
округа по самбо (на фото вверху). Сорев-
нования проводились по спортивному и 
боевому самбо. Первое место чемпионата 
округа по спортивному самбо занял и вы-
полнил норматив «Мастер спорта России» 
студент 2-го курса ИИТММ Максим Маль-
цев. Первенство округа по спортивному 
самбо выиграли в своих весовых катего-
риях Даниил Жалилов (ИКМ) и Алексей 
Критцкий (ИЭП), серебро у Ильи Таванко-
ва (ФКС). Результат боевых самбистов: зо-
лото у Максима Рогожина Максима (ФКС), 
бронзу завоевал Иван Зайцев  (ФКС). 

Спортивное звание «Мастер спорта 
России по рукопашному бою» присвоено 
магистранту факультета ФКС  Михаилу 
Мешкову.

М. МУХИНА
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ЖелаеМ хоККейных ПоБеД в новоМ гоДу
В декабре отмечается День рождения от-

ечественного хоккея. 22 декабря 1946 года в 
СССР прошли первые соревнования по хок-
кею с шайбой. Хороший повод, чтобы узнать, 
как дела у хоккейной команды нашего универ-
ситета. 

Год, а точнее сезон, у хоккеистов заканчива-
ется не в декабре, а в апреле. Так что подво-
дить итоги еще рановато. Но все-таки мы по-
интересовались, чем запомнился хоккейной 
команде 2022 год? 

Главное событие для команды – «Финал 
восьми» чемпионат Студенческой хоккейной 
лиги (СХЛ).  Завершение сезона в апреле – 
заключительный турнир, в котором определя-
ется чемпион СХЛ. В этом году в тройку призе-
ров наши ребята, к сожалению, не попали. Но 
до нее оставалось совсем чуть-чуть – заняли 
4-е место, уступив команде Тамбовского госу-
дарственного университета (как уже много раз 
сказано, это принципиальный соперник для 
наших студентов). 

А дальше, с завершением сезона и учебно-
го года, команду ожидало обновление. Каж-
дый год состав сборной покидают выпускники. 
Последние три года уходило по 8–12 человек, 
на их место приходят новички. И начинается 
новый этап  команды. 

– В этом году команда сильно помолодела, 
в результате – много тактических пробелов. 
Идет переходный период из юношеского хок-
кея во взрослый. Сейчас нам нужно время и 
терпение, – говорит главный тренер команды 
Дмитрий Кулябов (на фото внизу). – Уже в но-
ябре ребята играли.

Влад в этом году пришел в команду. Это его 
первый сезон в студенческом хоккее, и даже 
разница в пару лет со старшекурсниками – 
уже испытание для него. 

– Самое сложное поначалу – привыкать 
к возрастному коллективу. Всегда играл по 
большей части с парнями, которые старше 
максимум на один год, а в этом коллективе 
есть игроки старше и на пять лет, – поделился 

Влад. – Но эмоции от первых игр только по-
ложительные. Коллектив сплоченный, стрем-
ление всей команды – только победа и, что 
важно, – отличный тренерский штаб.

В этом году у команды новый капитан. Игро-
ки общим голосованием избрали своим лиде-
ром Александра Исакова (на фото вверху).

– Решение команды – это доверие. Было, 
конечно, неожиданно – второй год в коллекти-
ве, и парни делают ставку на меня. Не могу 
команду подвести, и это придает силы, – рас-
сказывает Александр.

Сейчас в чемпионате будет большая пауза 
в полтора месяца. Чтобы не растерять фор-
му, команда продолжит тренироваться. Но, по 
словам тренера, одних упражнений мало, по-
этому наши хоккеисты участвуют в это время 
в чемпионате города. 

Перед паузой в сезоне сборная отправи-
лась в Сочи на «Кубок чемпионов». Сюда при-
глашают только победителей и обладателей 
медалей СХЛ. НГГУ им. Н.И. Лобачевского 
как неоднократный чемпион и призер лиги 
получил свое приглашение. И в начале дека-

бря наш хоккейный клуб штурмовал этот пре-
стижный в мире студенческого спорта турнир. 
В Сочи наша команда оказалась на 6-м месте.

– «Кубок чемпионов» мы отлично начали, 
выиграв первые две встречи, – комментирует 
член команды Ярослав. – В третьем матче ряд 
ошибок не позволил победить. На финальную 
игру выходили на подъеме, но нехватка опыта 
не дала удержать счет.

Из самых недавних событий – трое хокке-
истов нашей сборной играли в «Матче звезд» 
СХЛ. 10 декабря в Тюмень приехали лучшие 
хоккеисты российских вузов. Студенты из ННГУ 
им. Н.И. Лобачевского играли в составе сбор-
ной Запада против сборной Востока. 

У команды большие планы на новый год и 
продолжение сезона. Но главная цель не меня-
ется – пройти в финал Студенческой хоккейной 
лиги, взять призовое место, а еще лучше – по-
бедить.

– В наших планах – выйти в плей-офф. Про-
биться в «Финал восьми» в апреле и побороть-
ся за кубок, – делится Дмитрий Кулябов. – Бу-
дем стремиться показывать хороший хоккей и 
побеждать.

Сейчас команду ожидает много матчей в чем-
пионате города. А до плей-офф Студенческой 
хоккейной лиги осталось восемь игр. И шансы на 
финал у команды университета неплохие. 

– И если где-то у нас не получилось пока до-
браться до медалей, мы не торопимся делать 
выводы, – говорит капитан команды Александр. 
– Мы только набираем обороты и с каждым днем 
все увереннее идем на встречу Кубка СХЛ.

Желаем нашей хоккейной команде уверен-
ных побед в новом году!

Мария ЕРМАКОВА,
студенческая редакция 

Медиацентра ННГУ


